



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture
et des forêts DIAF
Direktion der Institutionen und der Land-
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11

www.fr.ch/diaf

Seules les paroles prononcées font foi !

125 ans Morand Constructions Métalliques

Enney, le 26 septembre 2024

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

Mesdames, Messieurs,

Quasiquicentenaire ! tel le terme approprié pour définir 125 ans d'existence. Je vous souhaite tout d'abord un bon anniversaire !

Vous le savez certainement, chaque nouveau centenaire fribourgeois a droit à une visite officielle d'un conseiller d'Etat, malheureusement, je viens ce soir sans les 100 bouteilles de vin offertes à nos valeureux aînés.

L'Etat ne prévoit en effet de gratifier que les valeureux contribuables individuels, je me suis rendu compte en préparant mon intervention qu'il oublie ses valeureuses entreprises.

Et pourtant, le chemin parcouru est tout autant impressionnant.

Il est difficile de s'imaginer que tout a commencé dans une petite forge à la Tour-de-Trême grâce à Louis Morand il y a 125 ans.

Et aujourd'hui, nous voilà réunis par centaines durant trois jours sur un site impressionnant, à la mesure du succès et du développement qu'a connu l'entreprise Morand qui peut se targuer d'être le deuxième plus gros acteur de la branche en Suisse Romande.

Si le succès est là, c'est que des hommes et des femmes, des chefs et des collaborateurs se sont investis durant toutes ces années pour l'entreprise, en intégrant avec respect et considération les uns pour les autres que le bien de l'entreprise contribue au bien de toutes et tous qu'ils soient cadres, propriétaires ou employé(e)s.

Chères actrices et chers acteurs du succès de Morand, je tiens à souligner votre engagement et vous en félicite.

Aujourd'hui, nous sommes en fête et c'est une réelle joie pour moi de pouvoir partager à nouveau avec vous un moment clef de la vie de Morand constructions métalliques.

Toutefois, j'ai conscience des défis qui se présentent à vous chaque jour. Il suffit de regarder l'actualité récente et la regrettable disparation d'entreprises « de la place ».

Le secteur du métal est exigeant et souffre parfois d'un déficit de reconnaissance.

Je plaide coupable d'ailleurs, je suis beaucoup plus à l'aise avec le bois en tant que fils d'ingénieur forestier et frère de garde forestier.

Mais le bois et le métal ne sont pas ennemis, je dirais même qu'ils sont frères ou plutôt même époux tant il se marient parfaitement.

Le métal reste néanmoins insolite. Seuls les initiés savent le travailler, savent comment ça se soude, se visse, se plie, se combine, comment il se récupère, se valorise et comment il se recycle.

Tout le monde l'emploie, mais peu connaissent son histoire et sa durabilité.

Et pourtant, il suffit de s'arrêter quelques minutes sur votre site internet pour identifier les magiciens que vous êtes et les multiples rôles que le métal peut occuper.

D'ailleurs, vos réalisations ne laissent jamais indifférent et attirent l'attention à chaque passage, je pense en particulier à la BCF Arena ou encore l'aquarium Aquatis à Lausanne.

Il est impossible de les « manquer » et de rester sans un avis bien tranché.

Et vous ne craignez pas de prendre de la hauteur et de monter sur les sommets pour construire des projets qui représentent chaque fois un défi en soit que ce soit pour affronter la météo, le transport des matériaux ou la construction dans des endroits vertigineux, je pense ici à Moléson, Glacier 3000, la Barboleuse et la cabane de Tortin.

Oser avec une prise de risque maîtrisée, sans oublier de diversifier les activités.

Votre engagement quotidien qui révèle la beauté et l'utilité du métal doit également être mis en valeur sous un aspect trop peu connu, à savoir un impact écologique mesuré puisque l'acier est recyclable à l'infini !

Attaché au Swiss Made avec une production intégrale en Suisse, ici à Enney, vous êtes de véritables pionniers de l'acier décarboné et local.

Ceci explique probablement cela. Ces 125 ans de réussite portent le nom de deux valeurs fil rouge : le dynamisme et l'innovation !

Chères actrices et chers acteurs du succès de « Morand Constructions métalliques » - j'ai une légère impression que vous avez une petite manie qui est de faire tout juste !

Quel bonheur d'assister à un tel développement d'une entreprise familiale, qui garde d'ailleurs cette valeur essentielle malgré l'évolution de sa gouvernance.

Après 4 générations de Morand, l'arrivée d'un certain Jean-François Suchet à la direction de l'entreprise s'est faite dans la tradition de l'entreprise faite d'hommes forts et montagnards qui n'ont pas peur d'affronter les sommets et les pentes vertigineuses.

Car oui, pour qu'une entreprise perdure, il faut s'engager, affronter les difficultés savoir s'entourer, fidéliser ses employés mais aussi prévoir de la relève.

Et cela passe par la formation entre autres. Votre rôle exemplaire dans la création de l'Ecole du métal est à saluer, tout comme votre engagement pour les apprenties et apprentis du canton. (prix de la meilleure entreprise formatrice du canton de Fribourg en 2023).

Chère famille Morand, cher Jean-François, nous savons à qui nous avons à faire quand on vous côtoie.

J'ai envie de dire que vous êtes des vrais ! De ceux qui savent où ils veulent aller et à qui nous faisons confiance pour ouvrir la voie. De ceux pour qui une poignée de main qu'elle soit de fer ou de velours constitue un vrai engagement.

Vous l'avez compris, je ne vais pas me risquer à vous donner quelque conseil que ce soit. D'ailleurs, ma spécialité quotidienne c'est plutôt les chasseurs, pêcheurs, les forestiers, les préfets et autorités communales ou les agriculteurs.

Le seul métal que je côtoie presque quotidiennement est la main de fer de notre grand argentier qui risque malheureusement fort de manquer de velours ces prochains mois.

Blague à part, je vous remercie de tout cœur pour tout ce que vous apportez pour la région, pour notre canton.

Et si vous portez loin à la ronde les valeurs de travail, de qualité, d'engagement et de rigueur de notre canton, Fribourg terre de valeurs.

Je connais votre amour pour notre région, ses montagnes, les hommes et femmes qui l'habitent.

Votre entreprise, ambassadrice de la Gruyère et de Fribourg, est un modèle de soutien à l'économie locale, mais aussi et je tiens à le relever à la vie locale.

Sans des entreprises généreuses comme la vôtre, combien d'événements qui font la joie et la qualité de vie de nos villages ne pourraient tout simplement pas avoir lieu.

Je conclus en vous souhaitant de belles festivités ces trois prochains jours pour ce Quasiquicentenaire !

Et pour le reste, Que dire, si ce n'est de continuer à faire tout juste ! De continuer à rencontrer le succès pour le bien de vos collaborateurs, votre région, votre canton avec vos vraies valeurs !

Plein succès et bravo à Morand constructions métalliques !